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伤病阴霾笼罩NBA新赛季

北京时间上周三，NBA 常规赛揭幕

战首节中段，面对骑士队的一众老队友，
如今已身披凯尔特人球衫的前克里夫兰

城市英雄凯里·欧文轻描淡写地将球向

三秒区高高抛去， 而横空跃起等待着完

成空接的则是今夏搅动自由市场的另一

条“大鱼”———上赛季爵士队灵魂人物戈

登·海沃德。这本该是被反复播放的宣传

片镜头， 宣告着被克里夫兰人统治多年

的东部终又等来另一支超级球 队 的 诞

生，如果没有那次噩梦般着陆的话。
与防守球员空中剧烈的身体冲撞破

坏了凯尔特人两位明星新援间的首度连

线，也直接导致了海沃德的重伤离场。想
要了解那一刻究竟有多惨烈， 根本不必

忍受着翻滚的胃酸去看海沃德那已接近

90 度外翻的脚踝，观众席上众人捂住双

眼扭过头的画面已足以说明一切。
冰冷的手术台、漫长的恢复期，还有

不确定的未来。面对伤病时的无助，职业

球员无人可以幸免，因而更加感同身受。
海沃德重伤后， 铺天盖地的祝福从球员

间传来，而第一时间通过推特发文“为海

沃德难过”的林书豪却在一夜之后同样遭

遇赛季报销的厄运。 或许，林书豪扭伤膝

盖时的画面远不如海沃德那般惨烈，但倒

地时不住地啜泣与口中不断念叨的那句

“I’m done（我完了）”同样令人心碎。

海沃德与林书豪的遭遇极端但并非

孤例， 伤病潮已在联盟大面积蔓延。 在

NBA 逾七十载历史中，从未有过如此黑

暗的常规赛开局。在伤病阴霾面前，那些

所谓宿命对决的噱头、 因改换门庭而生

的恩怨情仇都显得如此渺小，不值一提。

两起重伤中的“幸”与不幸

林书豪遭遇的膝伤， 是所有仰仗爆

发力立足联盟的球员的噩梦。 从“便士”
哈达威到德里克·罗斯，多少曾经的一线

球星受困于此， 职业生涯出现断崖式滑

坡；尽管与三年前保罗·乔治在“梦之队”
热身赛时的小腿开放性骨折画风相似，
但海沃德骨折的部位却是多条韧带集中

的脚踝，若任何一条严重受损，其职业生

涯或将就此断送。
在这两起噩梦般的伤病中唯一值得

庆幸的是，无论林书豪或海沃德，事后检

测均呈现出类似案例中最乐观的结果。
据手术报告， 林书豪膝盖的髌韧带断裂

部分接近毛细血管发达、 供血充分的根

部，无需另取韧带搭桥，术后康复程度亦

远高于其它部位， 因此向来出言谨慎的

篮网队官方才会给出“有望完全康复”的
评估。同样，海沃德的脚踝伤处在决定性

的关节面几无受损。“海沃德的关节有着

一大堆损伤，但不幸中的万幸，医生没有

找到关节面损伤。”《波士顿体育周刊》指
出， 虽然海沃德四至六个月的康复期不

会因此缩短， 但至少这意味着他在来年

以百分百状态复出的可能性不小。

在运动医学如此发达的当下， 心理

状态的恢复或许才是真正考验 。 曾 在

2007 年时遭遇膝盖 90 度扭曲， 被医生

建议截肢的现勇士队后卫肖恩·利文斯

顿，至今不敢回看当年的受伤录像。而在

两年前复出的保罗·乔治在远离赛场的

247 天内，甚至一度不敢坐在场边观赛。
“老实说，你很难从心理克服这种伤病。”
虽然如今已恢复全明星水准， 但在海沃

德伤后多次向其致电的保罗·乔治却并

不避讳内心的恐惧，“我再也无法像过去

那样起跳，会一直想到那次重伤。 ”
林书豪与海沃德的重伤直接改变了

东部竞争格局。 曾被认为因东部整体实

力羸弱而将跻身季后赛行列的篮网，阵

中仅剩迪安吉洛·拉塞尔一位合格的后

场先发。而在失去海沃德后，又一次陷入

攻坚能力不足困境的凯尔特人也只有将

与骑士竞争的希望，寄托于杰伦·布朗与

杰森·塔图姆两位新人的超预期成长上。

季前赛缩水或是主因

火箭球星克里斯·保罗因膝伤缺阵

数周、爵士后卫丹特·埃克萨姆因左肩错

位赛季报销，向来出勤率颇高的 MVP 大

热、马刺小前锋科怀·莱纳德甚至至今一

场未打……常规赛揭幕不到一周， 伤病

潮早已席卷全联盟， 几乎每支球队都或

多或少受到波及。在诸多不幸的案例中，
甚至出现了如公牛队的尼古拉·米罗蒂

奇因训练中与队友挥拳相向而遭遇面部

骨折、伤停数周的离奇案例。

从某种程度而言， 伤病的发生需要

归咎于概率， 尤其是海沃德这样的极端

案例。纵观 NBA 有影像资料以来的全部

历史， 即便算上国家队热身赛中受伤的

保罗·乔治，类似的“断腿”画面也只发生

过三次。 然而，热火队主教练埃里克·斯

波尔斯特拉却并不认为密集的伤病出现

仅仅是巧合。 按照惯例，NBA 季前赛通

常进行八轮， 但今年为了让常规赛提早

开幕，各队季前赛均缩水约十天，轮次则

减少两到四轮不等。 这一举措的初衷正

是缓解常规赛赛程过于密集的现状，减

少伤病案例的发生。 但在斯波尔斯特拉

看来，“季前赛被缩短后， 球员们的训练

时间也更短。 然后，侵略性极强、节奏极

快的常规赛就开始了。很难确定，究竟有

多少球员能在常规赛开幕时真正做好准

备。 ”在目前热火阵中，已有至少三名球

员因伤暂别赛场。或许是为了避免争议，
斯波尔斯特拉在发表这番言论时， 很谨

慎地否认了在球员的伤病与不自律之间

直接划上等号，但他坚信，两者存在着一

定的联系。当然，热火主帅并非意在质疑

某位特定球员的职业素养， 尤其是向来

以自律而为人称道的林书豪与海沃德。
在《今日美国》等美国媒体看来，斯

波尔斯特拉的话或许也在传递一个乐观

信号———随着赛季深入， 当球员们逐渐

适应了比赛强度与节奏， 伤病潮或许会

缓解。但从逻辑上说，有人伤退就得有人

承担起相应责任， 不断积累的疲劳感与

上场时间，或将在未来成为更大隐患。

职业足球不能没钱，也不能只有钱
中超两大悬念告破：广州恒大夺七连冠，延边辽宁降入中甲

两年前， 记者在延吉亲眼见证了

延边队提前两轮杀入中超， 也见证了

这片足球热土立志以小投入立足中超

的决心。 但现实很残酷。 两年后， 延

边提前两轮从中超降级， 当年的延边

体育局副局长、 如今的俱乐部总经理

于长龙无奈地说道： “这个结果虽说

早就想到， 但真正到来时， 心里肯定

不好受。 降级其实没什么， 只是一个

小挫折而已， 我们还能挺过来。 但我

要说， 我们的降级也是中国足球的一

种损失， 在 ‘金元足球’ 面前， 传统

的地位已经很卑微。”
延边和辽宁成为 2017 年中超联

赛的不幸儿， 一同降入中甲联赛。 在

中国足坛， 两队都有着深厚的底蕴，
后者更曾是职业化前的霸主， 但延边

与辽宁今天的降级也并不意外， 他们

是整个中超投入最小的俱乐部。 搞足

球需要热情和传统， 但若想在金字塔

尖的顶级联赛占有一席之地， 没有钱

是不行的。
同样， 只靠钱也不行。 在金元之

风盛行的今天， 广州恒大早已不是投

入最大的中超俱乐部， 其外援能力乃

至球员薪金水平， 也都非联赛第一，
但昨晚恒大队提前两轮实现中超七连

霸———尽管这支球队在本赛季遭遇了

前所未有的挑战， 但他们依然拿到了

国内赛场分量最重的冠军。

两条截然不同的曲线

2015 赛季 ， 与延边一同升入中

超的是河北华夏幸福， 当延边无奈降

级时， 华夏幸福却走出了一条完全不

同的曲线， 高居联赛积分榜第三， 非

常有希望获得 下 赛 季 的 亚 冠 参 赛 资

格。 两家俱乐部的资金投入力度是造

成境遇如此天差地别的决定性原因：
经过连续两年 的 努 力 后 ， 今 天 的 华

夏幸福阵中拥 有 拉 维 奇 、 姆 比 亚 和

阿 洛 伊 西 奥 三 大 外 援 ， 还 有 任 航 、
尹鸿博、 高准翼等现役国脚， 以及张

呈栋、 赵明剑和董学升等边缘国脚。
而几乎只出不 进 的 延 边 队 ， 部 分 主

力球员的水准 依 然 是 中 甲 级 别 。 如

此 差 距 自 然 被 真实地反映到 了 联 赛

排名之上。
上赛季延边队的成绩还能位于联

赛中游， 但本赛季俱乐部却连续遭遇

负面打击。 赛季开始之前， 队长崔民

被以 8000 万元的高价卖走， 冲超功

臣、 韩国外援河太均离队， 另一位韩

国外援、 本赛季前期的核心尹比加兰

回国服兵役。 雪上加霜的是， 俱乐部

投资方富德集团赛季中期表示不再继

续注资， 延边队不得不在政府的帮助

下寻找新的投资人， 这也直接导致球

队在二次转会期间无法补强阵容。
和延边相同， 辽宁开新的降级同

样源自于 “缺钱”。 因为没钱， 出售

球员一直是辽足多年以来的经营主旋

律。 在中国足坛职业化以来， 辽足一

直是球员的输出大户， 而最近几个赛

季球队出售球 员 的 速 度 更 是 有 增 无

减 。 2012 赛季 “双子星 ” 杨旭和于

汉超双双离队 ， 2016 年初张鹭 、 丁

海峰 、 秦升 、 丁 捷 四 位 绝 对 主 力 转

会 ， 本赛季孙世 林 、 杨 善 平 、 金 泰

延、 郑涛离队。 辽足在一次次依靠出

售球员获得急需的运营资金的同时，
也早早埋下了降级的伏笔。

一边是缺乏资金不断出售球员度

日 ， 另一边则是资金充裕不断 充 实 阵

容， 无论在哪个职业足球联赛， 在刀尖

上跳舞的前者注定不得不时时背负成绩

上的巨大压力。

投入不是职业足球的全部

缺钱不行， 但有钱并不意味着就一

定成功。 伴随着昨晚主场 5 比 1 大胜贵

州智诚， 广州恒大又一次创造了中国职

业足球的历史———顶级联赛七连冠， 在

短期内， 这个纪录恐怕将难有人超越。
在刚刚进入职业足球之初， 许家印

的球队是 “金元足球” 的始作俑者， 但

如今， 广州恒大队早已跨过了这一粗放

式发展的阶段。 一个非常具有说服力的

事实是， 近三四年来， 每年都会有球队

效仿恒大当初的投入方式 ， 以 惊 人 的

转会费挖来世界各地的顶级球 员 ， 在

竞争者们的联手军备竞争中 ， 中 国 球

员 的 身 价 和 薪 水 也 达 到 了 新 的 高 度 ，
但在每个赛季结束后， 联赛冠军依旧属

于广州恒大， 虽然该队的整体外援水准

和国内球员薪金已非联赛顶尖。
本赛季， 恒大在净投入方面远远不

如上海上港、 河北华夏幸福、 天津权健

等队， 仅仅是补充了金亨镒与张成林这

样的替补球员 ， 前者甚至一场 比 赛 未

打， 在赛季中就被解约。 即便如此， 斯

科拉里率领的恒大队依然长时间在联赛

积分榜上保持着优 势 。 尽 管 在 足 协 杯

和亚冠联赛中遭遇了前所未有的挑战，
但平心而论 ， 若非保利尼奥在 赛 季 中

期被巴塞罗那队以支付解约金 的 方 式

强行挖走 ， 以及球队在下半赛 季 连 续

遭 遇 大 面 积 伤 病 的 话 ， 恒 大 不 会

“仅 仅 ” 提 前 两 轮 才 夺 得 中 超 第 七

冠， 在足协杯和亚冠联赛也很可能走

得更远。 由此可见， 除了保持相当水

准的投入之外， 恒大在俱乐部运营、
球队管理和后 勤 保 障 等 方 面 已 经 琢

磨出独到的经 验 ， 而 这 或 许 就 是 球

队如今依然能位于中国足球顶峰位置

的重要秘诀。
值得一提的是， 在斯科拉里铁定

离队、 球队本土阵容逐渐老化的情况

下， 恒大将在下赛季着手重建。 届时

许家印将会以何种思路和方式来完成

其收购俱乐部以来的 “第二次创业”，
这种重建能否继续保证恒大队在中超

和亚洲赛场上的统治力， 或许才是更

加吸引人的故事。

上海男女排期盼新赛季续写辉煌

过去一年， 沪上男女两支排球队均

成绩斐然： 作为传统豪门， 上海男排上

赛季实现联赛三连冠， 队史上第十三次

加冕联赛冠军， 而上海女排则先在全国

女排冠军赛折桂， 后又以 “黑马” 之姿

在全运会上一路过关斩将， 最终收获银

牌。 上周， 上海男女排相继举办出征仪

式， 期待在即将开幕的新赛季联赛中再

创辉煌。
在新的全运会周期中， 上海男排阵

容经历大换血， 在保留了阿根廷主攻法

昆多·孔蒂的同时， 迎来了曾代表法国

队斩获欧锦赛及世界男排联赛冠军的主

攻朱利安·林内尔， 还将有多达八位潜

力新人升入一队 ， 为球队带来 更 多 活

力。 在同时拥有两位实力不俗的外援主

攻后， 过去四年因战术调整时常需要客

串主攻的戴卿尧将回到熟悉的 接 应 位

置， 规避了他在一传方面的欠缺。 而在

随队完成全运会征程后， 为上海男排取

得功勋战功的老将方颖超正式退役， 加

入球队教练组， 以新的身份继续贡献自

己的能量。
上海女排同样完成多笔重磅引援。

2012 年伦敦奥运会 MVP、 效力于费内

巴切队期间多次率队在土耳其联赛、 欧

冠等赛事中夺冠的韩国主攻金软景加盟

球队， 将在攻防两端给予上海队极大补

强。 此外，以坚韧作风以及招牌“米式二

次球” 为球迷所熟知的国内一流二传米

杨同样在今夏与上海女排完成签约。 过

去这段时间，两位新援已加入球队训练，
与队友展开磨合。 在上海女排主教练王

之腾看来， 米杨和金软景都有很好的性

格， 有助于球队的磨合， “而球队的整

体节奏也没有随着新援的加盟被打乱。”

上港应从遗憾中找到不足

对于上港队而言， 刚刚过去的这一

周显然有着更多悲情的意味。 周中亚冠

半决赛客场被日本浦和红钻队 淘 汰 出

局， 昨晚的中超又以 1 比 2 不敌广州富

力， 目睹恒大捧起冠军奖杯。 短短几天

时间， 俱乐部就接连错失两项重大赛事

的夺冠机会， 想要完成赛季目标， 已仅

剩足协杯一个可能。
尽管在兵败埼玉之后， 球队上下都

表态要尽快走出失利阴影， 但昨晚的上

港队显然还没有完全恢复过来， 仍然慢

热的表现以及过多的传接球主动失误，
几乎与亚冠出局战如出一辙 。 与 此 同

时， 这场失利也让上港本赛季主场的不

败金身就此告破， 从亚冠资格赛开始到

上轮中超联赛，上港在主场取得了 22 场

不败的战绩， 其中还有过连续 13 场胜

利。球队上一次在主场上海体育场输球，
还 要 追 溯 到 2016 年 6 月 11 日 ，1 比 2
不敌江苏苏宁。“虽然我们全年都是处于

三线作战状态，但体能、状态这些都不应

该成为借口 ， 还是我们球队自 身 的 问

题。”昨天比赛中表现上佳的门将颜骏凌

说，“没有赢得比赛很遗憾。 ”
论纸面实力， 如今的上港丝毫不亚

于恒大， 胡尔克、 奥斯卡、 埃尔克森三

大外援， 再加上本土最佳射手武磊， 球

队的攻击实力冠绝中超。 只要这几人发

挥正常， 几乎全亚洲都没人能够抵挡住

他们的火力， 赛季之初上港豪取六连胜

便是最好佐证， 但这样的情况并没能一

直延续下去。
诚然， 奥斯卡的长时间停赛让上港

遭受了意外打击， 但在关键时刻， 博阿

斯在捏合阵容、 打造体系方面的功力

却没能展现出 来 。 奥 斯 卡 解 禁 复 出

后， 他的状态始终不太稳定， 而另一

位中前场核心胡尔克则在长时间少了

最佳拍档的情况下， 逐渐养成了单打

独斗的习惯， 这导致球队的进攻运转

缺乏联系和配合。 昨晚对阵富力的比

赛又是一个很好的例子。 当富力屡屡

利用流畅传接配合撕开上港防线时，
上港更多地在依靠胡尔克的个人强突

来完成进攻。 赛季末期球队依然未能

形成体系， 这似乎有些说不过去。
亚军显然不是上港的目标， 但想

要在中超更进一步， 俱乐部就必须在

更多方面完成精细化操作和改变。 相

信管理层已经看到本赛季俱乐部和球

队所暴露出的问题， 如何避免类似的

问题在下赛季再次出现， 将成为他们

必须完成的突破。

■本报记者 陈海翔

公益垂直跑为爱鸣枪

本报讯 1460 级楼梯的垂直登高 ，
一场为爱而跑的挑战。 “新地公益垂直

跑———勇闯上海 IFC” 昨晨鸣枪， 1700
名垂马爱好者与世界各地的精英选手们

再赴 “爱心之约”， 共同攀登上海国金

中心二期。 最终， 精英赛男子冠军被马

克·伯恩摘得， 成绩为 7 分 44 秒， 而现

役垂马女子第一人苏西·沃尔沙姆则以

9 分 08 秒将女子组冠军奖杯收入囊中。

作为沪上规模最大、 参与人数最多

的垂直跑慈善赛事 ， “新地 公 益 垂 直

跑” 已连续六年举办， 累计为儿童及青

少年慈善事业筹得善款逾 2700 万元。今

年，赛事全部报名费、赞助费及义卖所得

同样将如数捐赠给上海市儿童健康基金

会。 通过“Step Up for Fun 健身嘉年华”
及“Step Up for Love 公益嘉年华”两场

赛前预热活动， 赛事已成功吸引了不少

爱心企业、 社会名人及慈善合作伙伴的

加入， 从而为需要帮助的贫困病童募集

到更多的善款。 （谢笑添）

动 态

市民龙舟赛重阳节开赛

本报讯 2017 年上海城市业余联赛

“斐讯杯” 第七届上海市市民龙舟大赛

将于 10 月 28 日在青浦区夏阳湖举行。
届时， 近百支参赛队伍、 超 3000 人次

将在重阳节当天一较高下。
上海市市民龙舟大赛已成功举办六

届 ， 赛事规模 、 规格逐年 提 升 ， 社 会

影响力逐年扩大 。 本届赛事项 目 包 括

成 人 混 合 组 大 龙 舟 200 米 直 道 竞 速 、
中 学 公 开 组 大 龙 舟 200 米 直 道 竞 速 、
成 人 公 开 组 小 龙 舟 200 米 直 道 竞 速 、
家庭龙舟 200 米直道竞速等， 参赛单元

覆盖社区、 企业、 学校、 家庭、 国际友

人组合等。
（陈海翔）

明星赛贺东华足球60周年

本报讯 2017 年上海城市业余联

赛市民足球节系列活动———庆祝东华大

学足球 60 周年明星足球挑战赛近日举

行。 比赛对阵双方为东体上海明星足球

队和东华大学校友明星队。
东华足球声名远扬， 早已成为东华

大学最亮丽的名片之一 。 东华 足 球 队

（当 时 名 为 华 东 纺 织 工 学 院 ） 成 立 于

1957 年 ， 三年后就赢得了上海市大学

生足球联赛冠军， 随后连夺五冠。 新世

纪以来， 东华大学在保持高水平队伍继

续领跑上海乃至全国高校足坛 的 基 础

上， 在校园足球、 女子足球、 五人制足

球以及留学生足球等各个领域都取得了

骄人战绩。 （陈海翔）

大乐透开出两注千万大奖
本报讯 体 彩 大 乐 透 第 17123 期

10 月 21 日全国开出两注头奖 。 其中 ，
一注为 1600 万元 （含 600 万元追加奖

金） 追加投注头奖， 出自云南； 一注为

1000 万 元 基 本 投 注 头 奖 ， 出 自 河 南 。
开奖结束后， 今天开奖的第 17124 期奖

池攀升至 43.18 亿元。
本期体彩大乐透前区开出号码“03、

15、23、26、32”， 后区开出号码“01、12”。
前区奖号的分布较为均衡， 各号段上均

有号码开出。最小号码开出“03”，该号复

制第 17122 期奖号；最大号码开出“32”。
后 区 开 出 “01、12”一 小 一 大 号 码 ，其 中

“01”为隔期开出号码。
数据显示， 云南中出的 1600 万元

头奖出自迪庆 ， 中奖彩票为一 张 五 注

15 元投入的单式追加票 。 河南中出的

1000 万元头奖出自郑州 ， 中奖彩票为

一张五注 10 元投入的单式票。 对比可

见， 由于采用了追加投注， 来自云南的

幸运儿多拿了 600 万元追加奖金。
本期二三等奖的奖金成色较佳。 二

等奖开出 67 注 ， 每注奖金为 18.01 万

余元， 其中 22 注采用追加投注， 每注

多得奖金 10.80 万余元， 追加后单个总

奖金为 28.82 万余元。 三等奖开出 449
注 ， 每 注 奖 金 为 1.03 万 元 ， 其 中 154
注采用追加投注 ， 每注多得奖金 6226
元， 追加后单个总奖金为 1.66 万余元。

（文彬）

城市业余联赛游泳赛收官

本报讯 2017 年上海城市业余联

赛游泳总决赛上周展开角逐。 400 多位

沪上游泳爱好者齐聚上海东 方 体 育 中

心 ， 向四个年龄组 、 六个竞 赛 项 目 的

48 块个人金牌及 4 块接力金牌发起冲

击。 本次赛事由上海市体育局、 上海市

体育总会主办， 通过网上报名的方式吸

引了来自各企事业单位、 街镇等游泳爱

好者的广泛参与， 而以飞鱼队为首的外

籍友人队以及连续第五年参赛的上海记

者游泳队同样是赛事的忠实粉丝。
今年是深 入 落 实 《全 民 健 身 计 划

（2016-2020 年）》的重要年份，在上海市

游泳协会的组织下，2017 年上海城市业

余联赛游泳项目全年共开展了普陀区市

民游泳达标赛、六一“娃娃杯”游泳比赛、
长宁区“虹桥杯”中外青少年游泳比赛等

面向不同人群的系列赛事， 满足了不同

人群的参赛需求。 （谢笑添）

Pac-12中国赛下月打响

本报讯 在美国体育界 ， NCAA 大

学篮球有着举足轻重的地位， 历年决赛

日就连 NBA 常规赛都会为其让道。 两

年前 ， NCAA 旗下的 Pac-12 联盟中国

赛首度在上海举办， 成为首个在中国举

行常规赛的美国体育联盟。 下月 11 日，
2017 年 Pac-12 中国赛又将在上海宝山

体育中心打响。
本次比赛对阵双方是曾十一度夺得

NCAA 冠军的加州大学洛杉矶分校， 以

及培养出史蒂芬·马布里等多位 NBA 明

星的佐治亚理工学院。 赛事将在 ESPN
频道和优酷体育进行同步直播， 目前已

在大麦网开通售票。
过去两年 ， Pac-12 中国赛均吸引

了超过七千名粉丝到场观赛， 而今年则

是首次由两支晋级季后赛的球队进行角

逐。 作为赛事赞助商， 阿里巴巴集团将

邀请两所大学的代表团及球员前往集团

在杭州的总部参加关于中国经济及电子

商务的教育研讨会。 （谢笑添）

广州恒大庆祝中超七连冠。 视觉中国

精英赛男子冠军马克·伯恩冲过终点。 （赛事方供图）


